

EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I || San José, C. R., sábado 23 de noviembre de 1912 || Núm. 264

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.
Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».
Únicos importadores,
Antonio Urbano y Hno.

SASTRERIA de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Única fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

La más alta novedad

El chic, el refinamiento, el mejor gusto en el fumado, quedarán complacidos vi-
sitando EL TOKIO.

Aquí encontrarán Uds. Londres, Media Regalía, Torpederos, Predilectos de la Emperatriz, Brevas, Republicanos, Exquisitos, Victorias, Favoritos, Estrellas, Perfectos, Panetelas, La Flor de Luzón, Regalía del Rey, High Life, Culebras, Fancy Tales, Para el mejor gusto, Honorable, Imperiales, Londres y Flor fina.

Jamás ni en cantidad ni calidad ha venido nada más alto a Costa Rica. Nuestros tabacos son los preferidos hoy por la mejor sociedad inglesa y por los millonarios americanos. Ventas por mayor y al menudeo.

Los más finos fumadores del país en adelante sólo fumarán tabacos de nuestro almacén
— SAN JOSE DE COSTA RICA —

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable. La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ
Único Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 406

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS

ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete a construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones
entenderse con el ingeniero

LESMES S. JIMENEZ

Apartado nº 343 y teléfono nº 278

Notas mundiales

En el Congreso de Higiene de Washington el doctor Bunell Phelps habló sobre la mortalidad infantil; dijo que de los 55,000,000 de niños que nacen anualmente, quince millones mueren durante los primeros 12 meses, pues según datos estadísticos cada segundo muere un niño menor de un año de edad; y por tanto sugiere se hagan estudios especiales á fin de evitar esa mortalidad tan exagerada.

El doctor Babinsky, berlinés, dice que los americanos se han equivocado al abrir escuelas de maternidad, pues son las propias madres de los niños quienes deben amamentarlos y cuidar de ellos.

Más de 20,000 personas efectuaron un mitin en Armagh, distrito de Ulster (Irlanda) para protestar contra el proyectado «home rule». Sir Edward Carson y otros de los más prominentes jefes de la cruzada contra el proyecto de gobierno propio para Irlanda, fueron objeto de entusiasta manifestación á su llegada á Portadown; con ese motivo los unionistas recorrieron varias calles de la ciudad, formados en batallones; muchos de ellos iban armados y arrastrando cañones y carros de ambulancia.

Nadie ignora que Guillermo II es un autócrata amado por sus vasallos, un brillante estratega, un orador elocuente, un músico genial, un poeta inspirado y un pintor admirable.

Lo que se sabe menos es que es uno de los más grandes capitalistas de su Imperio. Primeramente, su lista civil como rey de Prusia le proporciona una renta anual de 21 millones 250,000 francos. Además, el Kaiser es el mayor propietario (tierras ó inmuebles en toda Prusia). De estos bienes saca millones de renta.

Posée además una muy importante fábrica de ladrillos que le rinde copiosos beneficios. Si se añade á esto que Guillermo II tiene intereses en numerosas sociedades industriales, se verá que la fortuna del Emperador de Alemania es formidable y que le procura una renta anual no muy inferior á cien millones.

En Indianapolis tuvo lugar un banquete el 12 del presente, al que asistieron 300 fabricantes de automóviles. Se suscribió la suma de 300,000 dólares para empezar la construcción de una carretera macadamizada de Nueva York á San Francisco, la cual costará 25,000,000 de dólares.

Leoncavallo asistió en Londres á la 1ª representación de «Tzigani», obra que él considera hermana de «Pagliacci» para lo cual estudió 500 composiciones rumanas y cingaras, estrenándose en esa noche un nuevo instrumento denominado contra-violín. El éxito fué extraordinario.

Dice el periódico «Las Novedades» de Lisboa, que varios miembros de la nobleza italiana han desempeñado las joyas de la Reina María Pia, mediante el pago de 300,000 francos, enviándose después al Rey Vittorio Emanuele para que las entregue al Duque de Oporto.

Bennett Rojas y Fernández

BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos
INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente.... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista.....	6 0/10 anual
„ 1 mes plazo.....	7 „ „
„ 3 meses „.....	8 „ „
„ 6 „ „.....	8 1/2 „ „
„ 1 año „.....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos á nuestra opción.

¡ IMPORTANTE !

Hoy hemos aumentado el capital pagado de
nuestra sociedad a la suma de un millón
ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortésia y buen trato

HOTEL VENECIA

Situado en el lugar más sano de la capital, frente á la Estación del Ferrocarril al Atlántico. Mesa excelente. Habitaciones amplias y bien amuebladas. Precios razonables. Casa contra temblores.

G. SACRIPANTI, Propietario.

Las mejores y más baratas Plantas y Flores, en el INVERNADERO

-- LA ESMERALDA --

Nueva refreshería, cantina y pastelería
DE JESUS CUBERO VARGAS,

situada al N. E. del Parque Central, esquina del Cuartel Principal, donde encontrarán todas las personas de gusto, los mejores pastillitos, refrescos y exquisitos licores.

La convocatoria

Un estimable colega habló en días pasados de las próximas sesiones extraordinarias para las cuales será convocado dentro de poco el Congreso Constitucional, y en las que se conocerá de los asuntos que el Ejecutivo indique.

Aparece como señalado, entre ellos, el referente al empréstito municipal de este cantón. En él nos hemos ocupado repetidas veces. Pensamos que es abrumadora la deuda que pesa sobre el Ayuntamiento de la capital, que el servicio de intereses es muy crecido—la mayor parte de la deuda devenga intereses al 1%—y que las necesidades de la ciudad son cada vez mayores y exigen fuertes e inmediatas erogaciones.

Precisa, pues, facilitar la gestión del cuerpo municipal, prestándole los medios que para ello há menester.

Unificada la deuda a un tipo de interés más módico, como es factible conseguirlo, se habrá obtenido una positiva ventaja; y si la Municipalidad tiene a mano lo necesario para emprender con discreción en obras de progreso que el momento actual reclama, como la pavimentación de calles, la ampliación del mercado, la adquisición de máquinas para servicios de higiene urbano, etc., etc., se provocará una mayor entrada a los fondos municipales, sin necesidad de recargar a quienes pagan impuestos con otros más pesados, al par que se habrá hecho a la ciudad el beneficio inmediato de dotarla de lo que necesita. Nos parece muy bien pensado que este asunto se someta a la consideración del Congreso antes del in-

vierno entrante; talvez así y dando por hecho que el empréstito será acordado, no volveremos a pasar por la pena de que la ciudad esté convertida en un charco, como nos ocurrió en este invierno.

No sabemos con precisión cuáles serán los otros negocios que se van a tratar: posiblemente el del Banco Hipotecario, la Ley General de Minería y algunos proyectos más que se estiman urgentes. ¿Estará entre ellos nuestro proyecto, el que presentamos algunos representantes de la prensa, para reformar la absurda y atrabiliaria Ley de Imprenta actual? Ojalá que sí; nosotros lo solicitamos por el buen nombre de las instituciones patrias, entre las cuales no queremos tener nada que nos recuerde el pasado nebuloso.

El proyecto de ley que prevee los casos de accidentes del trabajo, viene a llenar un vacío en nuestra legislación y propende a dar la mano a los trabajadores, al obrero que en la ruda lucha a que está sometido, sufre los rigores de una desgracia personal.

Y si no estamos mal informados, existe otro proyecto que cuenta con nuestras simpatías: el de la división de funciones de la Gobernación de San José, en dos departamentos, como ya lo exige aquel despacho, cuyo trabajo humanamente es imposible que esté a cargo de un solo funcionario. Dos funcionarios sí podrían atender debidamente el trabajo enorme y complejo que hoy está a cargo de uno.

La reforma sería de grandísima utilidad, especialmente para la ciudad capital.

NOTAS de información general

Proyecto de cuadrante en el distrito de San Antonio

A solicitud de la Municipalidad de Escazú se ha dado orden a la Dirección de Obras Públicas para que proceda a formular un proyecto de cuadrante del distrito de San Antonio y la construcción de un edificio para la Agencia de Policía y cárcel en aquella jurisdicción.

Gastos municipales

La Municipalidad de San José ha pagado por jornales y materiales durante la semana que terminó ayer, la suma de ₡ 4,067 85, distribuidos en los diferentes ramos de su administración.

Material recibido

Se ha recibido en Puntarenas el molino de viento pedido para la provisión de agua potable al distrito de Colorado del cantón de Cañas, cuyos trabajos de instalación se empezarán dentro de breves días.

Estudios terminados

El Jefe de la Sección de Caminos ha terminado los estudios que se le habían encomendado para proveer de agua potable por medio de cañería a los distritos de Zaragoza de Palmares y San Ignacio, del cantón de Acosta.

Trabajo importante en una de las cloacas de la ciudad

Hablándose hundido en la semana pasada la cloaca de la calle 6ª entre avenidas 5ª y 7ª, se ha procedido activamente a su reparación, la cual está pronto a terminarse.

De gran importancia es el trabajo que la Ingeniería Municipal tiene en ejecución, por el mérito que encierra esta importante obra que está realizando.

Floricultura en el Guanacaste

El señor A. Anderson, propietario del sin rival jardín florido que conocemos todos por «El Invernadero», ha hecho entrega al señor don Ricardo Salazar Guardia, por orden de la Subsecretaría de Fomento, diferentes semillas de flores, en grandes cantidades para propagar el cultivo de la floricultura en el cantón de Cañas, provincia del Guanacaste.

Ya pareció el ladrón

Hace pocos días que la Policía de Investigación, tuvo conocimiento de que al Doctor don Francisco Rucavado le habían robado de su propia casa de habitación una cadena de oro con dos dijes. El señor Ulises, práctico ya en estas cosas, se puso en observación, y trazando su bien combinado plan, pudo dar con el autor del robo, resultando ser un sirviente de la misma casa, al cual se le pudo ocupar en sus bolsillos el objeto sustraído.

Lo que falta en la

Biblioteca Nacional

Es poca cosa, pero de vital importancia. En todas las bibliotecas del mundo entero, máxime de la categoría de la nuestra, el despacho del señor Director y Jefe, debe estar si no amueblado con lujo, con todos los útiles que aquella oficina requiere y a su cargo corresponde.

Nuestra Biblioteca se ve constantemente frecuentada por turistas de diferentes países, y en el despacho del señor Director (pena de decirlo) no hay un mal diván, una silla, butaca, nada que pueda dejar impresión grata a los visitantes. Ni aun teléfono tiene instalado el señor Ferraz, para asuntos de verdadera urgencia que abundan con mucha frecuencia.

Bien merece que este justo reclamo sea atendido, dada la importancia que tiene nuestra gran Biblioteca Nacional.

Agua va....

Ayer a las 12 m. se empezó con gran actividad el riego de nuestras calles.

A la medía hora se dió orden de suspender ese benéfico trabajo por motivo de haberse notado que disminuía el agua que iba al tanque de distribución, faltando ese preñado líquido a casi toda la parte Norte de la ciudad.

En el acto el señor Gobernador puso en conocimiento de la Ingeniería Municipal lo ocurrido, y rápidamente los empleados de dicha oficina con gran actividad se pusieron a estudiar la causa del daño, que se cree deba consistir en la rotura de algún tubo madre.

Paciencia tendremos, todos los que carecemos de agua mientras el servicio se restablece nuevamente, pues comprendemos, que todas estas deficiencias y tras tornos no se repetirán cuando quede definitivamente terminado el tanque de Curridabat.

El Presbítero Vilá

El lunes es el día señalado por el Padre Vilá para trasladarse definitivamente al vecino pueblo de San Pedro del Mojón, instalándose ya del todo en su hermosa, aunque modestísima casa, situada frente a la Plaza Pública, donde rodeado de sus numerosos fieles que le quieren y esti-

En el Teatro Nacional

La Losa de los Sueños

Antier noche fué estrenada esta bella obra de Benavente por la Compañía Díaz de Mendoza. El argumento es sencillo, pero la acción se desarrolla bajo una corriente de vida intensa. Aparecen allí escenas que son vividas, páginas íntimas de esa bohemia literaria española, que se agosta, antes que llegue el invierno de los años. En «La Losa de los Sueños» hay mucho de la historia del autor; él triunfó, es verdad, en el teatro; es un gran comediógrafo, indiscutiblemente; pero, estamos seguros, una gran parte de sus ilusiones doradas, de ese espejismo que constituye la dicha, quedaron sepultados en el rincón de la parroquia, en el cenáculo bullicioso de la juventud artista, bajo aquella fúnebre losa de los sueños....

La heroína de la comedia es Rosina, una preciosa joven semi burguesa que concedió en un rapto de delirio, la flor de su amor, al enamorado Enrique. Y sin embargo—¡misterios de la psicología femenina!—esa muchacha amaba a Cipriano, otro miembro del cenáculo de Artistas, que tímido, devotamente apasionado, no se atrevía a interponerse entre aquellos amoríos forzados, que debían durar un día, y ocasionar la desgracia eterna de tres seres: ella, él, y el fruto inocente de los amores ilegítimos de Enrique.

El final de *La Losa de los sueños*, no es una conclusión; es una tregua dolorosa. Cipriano no se puede casar con Rosina; sobre su amor que la redimiría, están los convencionalismos sociales, el porvenir de su pobre hogar, su anciana madre: será el pro-

ductor de la desdichada... Pero ¡crééis que dos almas que tan violentamente se adoran, podrían resistir a esa separación voluntaria por mucho tiempo? De enterrar la ilusión bajo la losa de los sueños, a enterrar la sangre, el fuego de la juventud, hay mucha diferencia. Como se atraen el hierro y el imán, así después de algunas jornadas, volverían a encontrarse Rosina y Cipriano, si es verdad que el amor es más fuerte que la muerte.

La obra de Benavente fue interpretada correctamente por la Compañía Díaz de Mendoza. Como siempre, descolló la notable actriz Josefina Roca, a quien lejos de fatigarla el excesivo trabajo en la escena, le da como un aliento sobrenatural para dominar los pasajes más culminantes.

Alma sensitiva, vive para el arte. Con ella hasta la obra más insípida se transforma y conmueve. En verdad, tanto se ha dicho de Josefina Roca, que ya los más justicieros elogios le sabrán a adulación. Quien la ve una vez en la escena, no la puede olvidar jamás: tiene estilo propio. Se sabe hacer bella.

Don Mariano nos hizo un verdadero Cipriano. ¡Como que él conoce a fondo la bohemia intelectual de la Villa del Oso y del Madroño!

Chíner es un magnífico artista para ciertos papeles serios. Representa con la mayor naturalidad, sin caer en el lado opuesto, que es la vulgaridad.

TIK NAY

¡CAFE! ¡CAFE!

De la presente cosecha y para el consumo del país, tengo para vender desde 27 hasta 33 colones quintal.

Para informes, muestras ó pedidos, dirigirse a mi oficina en San Francisco de Heredia.

Julio Sánchez L.

¡LAS FIESTAS SE APROXIMAN!

¿Quiere Ud. estrenar sin gran costo un vestido, un pañolón ó un chal? Pues hágalo TENER en la Tintorería de Carlos Peralta hijo, en CUESTA DE MORAS, que es la más afamada en todo el país por el gusto con que se hacen los trabajos sin maltratar la seda, dejando colores muy bellos y firmes. Yo reto a que se confunde un pañolón teñido por mí con uno nuevo del mismo color y clase, y que se advierta cuál es el nuevo y cuál es el teñido.—Los precios no admiten competencia con ninguna otra Tintorería.

CARLOS PERALTA hijo

Gracias expresivas

Las da por nuestro medio el Licenciado don Máximo Fernández a las numerosas personas que lo felicitaron y obsequiaron el día de su onomástico, para todas las cuales, nos encargó manifestar, guarda profundo reconocimiento.

Pésame sincero

Lo presentamos a la afligida y estimable familia de la que en vida fue honorable y apreciable señora doña Juana C. v. de Aguilar, a quien nunca acabarán de llorar los pobres que siempre encontraron en ella una fuente de caridad, ni cuantos supieron evaluar sus ricas virtudes. Que la resignación mitigue el intenso dolor de sus deudos.

Saludamos

a los buenos amigos nuestros Lic. don Carlos Díaz y don Gregorio Martínez S., quienes han regresado de Europa con toda felicidad.

Que sean bienvenidos los dos caballeros.

Por el Poeta Nacional

Suscripción pública levantada a fin de recaudar los fondos necesarios para repatriar los restos de AQUILEO J. ECHEVERRIA

Vienen	₡	274 00
Domingo González	5 00	
Luis Felipe González	5 00	
Lic. Carlos Leiva Q.	5 00	
Octavio García	5 00	
Juan Fernández M.	5 00	
Lic. Víctor Vargas Q.	5 00	

Teatro Nacional

Compañía Cómico-dramática Española

M. DIAZ DE MENDOZA

Primera Actriz

JOSEFINA ROCA

Sábado 23 de noviembre

Función extraordinaria y fuera de abono

Gran éxito. A pedido general

Puebla de las Mujeres

Domingo 24

A las 2.30

Amores y Amoríos

A las 8.30

Mancha que Limpia

en honor de la Colonia Española

J. Albertazzi Avendaño,

MAESTRO NORMALISTA,

con varios años de práctica, da clases a domicilio a precio módico.—Ap. 492.—911.

Suscríbese a "El Republicano"

Excitamos al público

a convencerse personalmente de que

La Fotografía Alsina

que acaba de establecerse en el local de la insuperable

Imprenta Alsina,

es la preferida actualment por sus precios módicos y sus magníficos retratos, ejecutados por el mejor fotógrafo que hay en el país

El regreso del Lic. Gutiérrez

Sus impresiones de España

El tratado comercial hispano-costarricense

Entre nosotros se halla de regreso de la Madre Patria, en donde representó a Costa Rica en las fiestas del Centenario de Cádiz, el honorable caballero Lic. don Ezequiel Gutiérrez, Presidente del Congreso.

Uno de nuestros cronistas hizo una visita al Lic. Gutiérrez, quien se dignó referirle amablemente sus impresiones de la tierra española.

El señor Gutiérrez viene muy agradecido de los agasajos que recibieron en España, él y su secretario de misión el Lic. don Tobías Zúñiga Montúfar. Numerosas fueron las distinciones que el Gobierno español, presidido entonces por el malogrado señor Canalejas, otorgó a la delegación costarricense. El Rey les recibió en audiencia especial, y departieron durante varias horas en espiritual conversación. Alfonso XIII pidió al Licenciado Gutiérrez una descripción de Costa Rica, para la cual tuvo vibrantes palabras de elogio. Preguntó por nuestras costumbres, sistema de gobierno, obras de progreso, etc. Al llegar a cierto punto de la conversación, Alfonso XIII dijo jovialmente al señor Gutiérrez:

—He oído que el tipo de los costarricenses se parece mucho al del pueblo español; sé que Costa Rica es un país muy progresista, amigo de la paz y respetuoso de la ley; y por eso quisiera que pronto se estrecharan más las relaciones que existen entre los dos países. Podéis contar para ello con mi más viva simpatía. Deseo enviar por vuestro medio, un cordial saludo al pueblo costarricense.

Los señores Gutiérrez y Zúñiga Montúfar agradecieron vivamente a S. M. sus frases amables. Enseguida se bosquejó, de acuerdo con el señor Canalejas el proyecto de un tratado comercial con España, abriendo libremente las aduanas a los productos de ambas naciones. El señor Canalejas se interesó mucho por el proyecto y sugirió magníficas ideas para llevarlo pronto a cabo.

Las fiestas de Cádiz fueron algo prodigioso, imposible de describir con breves plumadas. Desgraciadamente, la muerte

de la Infanta Teresa impidió al Rey asistir a las fiestas.

El señor Lic. Gutiérrez recorrió casi todas las provincias de Andalucía, Castilla la Vieja, Cataluña, Aragón, Valladolid, Salamanca y Toledo, para poder estudiar las costumbres de España. Notó el distinguido hombre público, tal vez con cierto pesar, que el carácter, el sello típico de la raza española, se va fácilmente transformando con los progresos modernos. Hay una gran diferencia entre la España romántica de ayer y la de hoy! Hasta la clásica mantilla va cediendo el puesto al elegante *chapeau* parisien.

La emigración—nos refería el Licenciado Gutiérrez—va dejando exhausta a España. En Zaragoza encontró lugares pintorescos, casi abandonados, muerta su agricultura. Casi todos los habitantes habían emigrado a América.

El Lic. Gutiérrez supo la muerte de Canalejas al llegar a las Antillas, y eso le causó hondo pesar, no sólo porque se perdía un grande hombre, sino también porque Costa Rica perdía un grande amigo, que mucho hubiera hecho en beneficio de ambos países.

Dice que Canalejas era «el primer estadista de España y el brazo fuerte de la monarquía, en quien Alfonso XIII más confiaba.»

El Lic. señor Gutiérrez nos relató las múltiples atenciones que recibió en Viena de las autoridades eclesiásticas, durante su estancia en dicha capital, donde fue en representación del país para asistir al Congreso Eucarístico que se celebró con gran pompa y solemnidad.

Nuestro cronista se despidió del caballero señor Lic. Gutiérrez, agradeciéndole la deferencia y cordialidad con que le atendió.

EL REPUBLICANO, al celebrar el feliz regreso del eminente repúblico costarricense, se complace en deseárselo todo género de prosperidad en el seno de los suyos.

Todavía?...

«México, 23.—Félix Díaz, el Coronel Nigoni y el Teniente Lima, fueron condenados a muerte el 27 de octubre.»

Cablegrama de ayer.

¿Hasta cuándo, oh tiranuelos de gorro frigio! habéis de sentenciar a muerte a los que incurrían en el mismo delito que vosotros? Apenas subís al poder por medio de una revolución, lo primero que hacéis es poner fuera de la ley a los revolucionarios. Estáis jugando a la cabeza en el cadalso. El triunfo es vuestra consagración. Os hace infalibles. Olvidáis que, ayer no más, vuestra vida dependió de una ráfaga de la suerte. Olvidáis que, con el fusilamiento de un hombre, sólo se consigue envolver en una aureola fulgurante su memoria. Sois tan torpes que no sabéis dar la muerte civil. La muerte civil se da perdonando a tiempo, despreciando al adversario.

Félix Díaz tuvo tanta razón para rebelarse contra Francisco Madero como Francisco Madero para alzarse contra Porfirio Díaz. Ninguno de los dos gobernantes cumplieron con su deber. Pero, desacierto por desacierto, la dictadura de Díaz era la única perdonable en América. Don Porfirio fue un padre tirano, pero al fin era padre. Francisco Madero ha querido ser lo mismo; pero, nulo de inteligencia, resultó el padrasto, la caricatura.

¿Porfirio Díaz hubiese perdonado a Madero, en caso de que éste hubiese sido el vencido?—Talvez; porque el grande hombre no habría querido inmortalizar a un pigmeo, a trueque de satisfacer una ruin venganza.

Pero a Madero le falta el *genio* y por eso quiere fusilar al coronel Félix Díaz. Va el *parveni* político a inmortalizar a un oficial revolucionario, que, de otro modo, no hubiese abandonado nunca el oscuro montón anónimo. Cree el triste que escarmenta así a sus enemigos; y sólo conseguirá estimularlos para que se lancen a la rebelión. Pretende encerrar la libertad en un sepulcro de siete pies. Piensa apagar las llamaradas del incendio patriótico que devora a México, echando todas las materias combustibles que encuentra al alcance de su mano.

Si dirigiere su turbia mirada por un horizonte más amplio que el de su tierra, nublada por el humo de combates, vería que el mundo, con una mueca de desdén se ríe... se ríe del ex libertario, del trágico clown, que atrapó la Presidencia de México lanzando a los cuatro vientos una proclama tentadora.

Madero fusila a Díaz?—Pues Madero muere política y moralmente. ¿Madero le indulta?—Entonces preparémonos para una larga dictadura cabreriana, porque el hacendado de Río Grande tiene talento. A veces es mejor para los pueblos entenderse con tigres y no con zorros.

A. N.

Yo deseo ser candidato

Yo deseo ser candidato viable. Yo siento en la sensible yema de mis dedos el sedoso y excitante tocamiento de la opulenta piel del sillón presidencial. Ya retozan en el epicentro de mi corazón mil sentimientos de altruismo contenido, mil favores que conceder y mil proyectos que ejecutar, los cuales no esperan otra cosa para beneficiar a mis amigos, que el día feliz de mi seguro advenimiento a la Presidencia de la República.

Yo seré presidente ivoto a Alá y a todos los visires y a todos los sultanes y a todos los muezines de la Media Luna!

Yo seré presidente sin necesidad de popularidad y de dinero.

Veamos cómo.

—¿Ser militar apetece?

—Pues te compras, majadero, un cañón y te estableces por tu cuenta de artillero.

¿Ser abogado apetece? ¿Apetece ser galeno? Pues te compras, majadero un folleto de los Tratados de Washington, te alejas quince días de la Tiquicia, y abres bufete enseguida.

No te metas a estudiar, porque no vale la pena quebrarse cinco años la

cabeza para matar moros y para enfiar cristianos.

Estudia, si quieres por amor al arte, pues en estos tiempos ya no se amarran los perros con longaniza, y antaño hubo quienes no dejaron ni el cuento.

Lo mismo pasa en la Presidencia de la República. No vale la pena que en tiempos de propaganda lo traigan a uno de boca en boca y de golpe en porrazo, para ganarse mil macilentos colones que se gana cualquier empleado de la United sin mengua de su honor y de su tranquilidad, sin contar con que el que se mete a redentor ha de morir crucificado a *sablazos*.

¿Ser Presidente apetece? Pues te vas, majadero, a los Estados Unidos, le hablas a Mr. Taft, antes que entre Mr. Wilson, y le pides tu nombramiento por escrito.

Sí, señores, yo quiero ser candidato viable, y presidente de Costa Rica.— Pasaré por Guatemala, pediré recomendaciones, marcharé enseguida a Washington, y juro que me río del más gallo y del más calvo, si es cierto, como dicen, que los calvos son ladinos.

NIPORESAS

AVISO

Según escritura pública otorgada el 25 del corriente ante el Notario don Gerardo Castro Méndez, hemos constituido por diez años una sociedad colectiva con UN MILLON DE COLONES de capital, domiciliada en esta ciudad, que continuará con los negocios de Banca y Comisiones de la antigua casa de don Adrián Collado Benet, bajo la razón social

“A. COLLADO SUCESORES”

Tendrá la gerencia exclusiva de ella don Adrián Collado Quirós.

San José, 25 de setiembre de 1912

Delfina V. de Collado

Julia Collado

Adrián Collado Quirós

Enrique Collado

Delfina Collado de Sáenz

María Cristina Collado

Manuel Collado

Carlos Collado

El Cuervo y el Papagayo

Saltó una vez un cuervo al camino, por donde transitaba, engreído y satisfecho, un papagayo. Como esta ave locuaz charlaba y charlaba noche y día, con elocuencia musulmanesa, los muchachos de la aldea le llamaban el *pico de oro*. Y el papagayo lo creía así.....

Érase un discurso a la libertad, todo lleno de imágenes retóricas ya proscritas y de lirismos trasnochados; érase la defensa de un Imperio indefensible; era la apología de los bárbaros..... Y las frases sonoras del brillante papagayo caían como una lluvia pedantesca de perlas falsas en el pléyago inmenso del vacío....

El cuervo, viejo filósofo taciturno, que pasaba en silencio, oía algo podrido en la cátedra y de un humilde garrido interrumpió al romántico papagayo:

—Vuesamerced como que es partidario del Harem y de sus mil placeres, seor defensor de los inocentes; al contrario de Byron que murió peleando por la libertad de Grecia, vuesamerced sueña con morir en Chalija, con un turbante rojo en la cabeza y una pipa en la boca, recitando el último versículo del Corán...

—Grazna, negro cuervo, símbolo de mal agüero, avechueho pernicioso; mientras llega la hora de que vayas con tus compañeros a devorar los cadáveres de mis hermanos otomanos...

—Ahórrreme el viaje a Constantinopla-replíto el negro cuervo chasqueando la lengua y tragando la saliva—déjese devorar vuesamerced que es un cadáver.... político!..

CUERVITO

Al que firma D'Artagnan en la "Semana Cómica"

Voy a revelarle a U. algo que quizás ignore y que vale la pena que sepa.

Caballerosamente le hago saber que el pseudónimo «D'Artagnan» me pertenece desde hace muchísimo tiempo. Conste q' desde octubre de 1910, firmaba yo así en "El Noticiero", donde trabajaba entonces. No quiero que se me usurpe ese nombre. Firme, si Ud. desea, Aramis, Porthos, dignos camaradas de D'Artagnan. D'Artagnan es mío hasta que yo lo ceda por voluntad propia. Por ahora lo defenderé siempre que pueda, con la pluma, la capa y la espada.

D'ARTAGNAN

Carta abierta al Sr. Ministro de Gobernación y Policía

Grecia 21 de 1912.

La Corporación Municipal de este cantón en la sesión próxima pasada acordó dar a usted las gracias por el nombramiento recaído en don Juan Vega Lizano para Jefe Político interino de este pueblo, acuerdo que llegará a sus manos si no ha llegado ya.

Pues bien, señor Ministro, la mayoría del pueblo, interpretando favorablemente el acuerdo municipal, agradecida rinde a usted y al señor Presidente las más expresivas gracias por el acertado nombramiento y desea al mismo tiempo que ese nombramiento se hiciera en propiedad.

Y así como usted, señor Ministro, se dignó atender el telegrama que algunos vecinos le dirigieron, acusando al señor sargento de policía, así esperamos se nombrará para ese empleo al ex-Agente de Policía de Sarchí, señor don Lorenzo Calderón F., caballero honrado y querido del pueblo por sus buenos comportamientos.

Por justicia hacia este pueblo sírvase señor Ministro atender la súplica que aquí dejamos consignada.

Con toda consideración somos del señor Ministro atentos y seguros servidores,

UNOS VECINOS AGRADECIDOS.

¿QUIERE SER FELIZ? Aproveche la oportunidad

Buena ocasión para que una persona pobre compre una CASA, que tiene un gran departamento para vivir y otro para alquilar. Situada en la medianía de la manzana Sur del Parque de A. Dolorosa. Para más detalles, con el Lic. don CORNELIO LEIVA ó en esta Imprenta.

BOTICA ESPAÑOLA
— DE —
ASTORGA HNOS
300 vras al Sur de La Soledad Despacho correcto de recetas

--SIDRA ZARRACINA--
Premiada con MEDALLA DE ORO
COGNAC OTAR DUPUY
Whiskey Ananhattan Club
Pídalos Ud. en todas las cantinas

“El Ateneo de la Juventud”

dará una velada literaria dedicada a su malogrado socio el joven Gregorio Escalante B.

El domingo 24 del corriente mes esta simpática asociación formada por entusiastas jóvenes intelectuales, celebrará una reunión literaria en recordación del recientemente muerto socio de ella don Gregorio Escalante B., en el salón del Colegio de Señoritas.

Junto con la invitación respectiva hemos recibido el programa brillante y variado de aquella simpática fiesta que la amistad, el sentimiento más noble del hombre ha ordenado para el compañero.

Nos prometemos el placer de estar presentes en el acto, para el cual desde luego auguramos un felicísimo resultado.

ENRIQUETA PORRAS
— OBSTETRICA —
Ofrece sus servicios a sus amistades y al público en general
DIRECCIÓN:
250 vrs. al S. de la pulpería La Bici cleta

Movimiento diario

Los que nacen

José María, de Bartolo Calvo y María Ortiz.
María, de María Acuña.
Felipe, de Soledad Barrantes.

Los que mueren

Juan Castellón, 84 años.
Odily Monge, 9 meses.
Vicente Cartín, 56 años.
José M. Calvo, 2 días.
María Teresa Salazar, 1 año.
Luis Chaves, 27 años.
Isabel Canales, 1 año.
Alfredo Badilla, 3 meses.

Al Sr. Administrador de Correos

Teniendo queja del mal servicio de correos en los números 4, 7 y 8, me entrevisté con persona entendida en la materia é interrogada me contestó, que efectivamente había razón para ello, en virtud de que son los más grandes, en extensión y que se atiende con igual personal que los más chicos.

Suplico remediar la deficiencia para lo sucesivo si lo cree justo y razonable.

M. A. V.

La dama vestida de rojo

Extático de amor entre la hoguera de los amplos ropajes, tu semblante tiene una palidez de agonizante, bajo los humos de tu cabellera.

Da tus exangües dedos en la cera se desangra un clavel rojo y fragante, y un circular silencio alucinante en torno, de tu efíge impera.

Es de sangre el brocado que te viste y de espanto se eriza mi cabello.... ¡Eres la imagen de una degollada,

y temo que, al tocarte, ruede triste de la mármorea desnudez del cuello tu pálida cabeza ensangrentada!

FRANCISCO VILLAESPEA

De San Jerónimo de Grecia

Hecho sangriento

Noviembre 21 de 1912

Hoy entre las 4 y 5 de la tarde hubo un hecho sangriento en este pueblo. Eloy Zamora fué herido con arma cortante por Jacinto Arroyo, ambos de Cirif. El herido Zamora con revólver disparó a Arroyo, pero éste, al ver la actitud de Zamora, entró a la pulpería, lugar del encuentro, sacó el cuchillo que allí tenía é hirió a Eloy. Muy oportuno estuvo el doctor del pueblo de Naranjo, don Leopoldo Acosta, quien avisado, vino a tiempo a coser las heridas.

El doctor y el alcalde de Grecia llegaron a las 8 y media p. m., pues la distancia de aquí a Grecia es grande.

Corresponsal

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, álbums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinitud de objetos más. Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas. SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

Anúnciese en EL REPUBLICANO

Vendo

UN LOTE 300 varas al Oeste del Edificio Mauro Fernández. Mide 30 vs. de frente por 45 de fondo. Precio y condiciones, con VIDAL LOPEZ.

Doctora JADWISIA de PICADO

Médica-Cirujana

CONSULTAS: De 9 a. m. á 10 a. m. e 12 m. á 3 p. m.

Contiguo al Palacio de Justicia

Mayo 18.—1 m

GRAN BARATILLO

Vendo semilla de CEBOLLA CARNARIA, se garantiza la clase, á C 8-00 la libra: entenderse en San Juan con Elias Alpizar y en San José en su tramo del Mercado.

Zapatería Española

Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros fines es completo y renovado mensualmente.

LO MEJOR DE ALAJUELA!

Donde tienen por norma complacer al público vendiéndole al por mayor y al menudeo artículos de clase inmejorable, que apesar de no conseguirse en otras partes de la localidad, dan á precios iguales ó más bajos que en la capital. Donde reciben semanalmente las últimas novedades en Librería, Papelería y Cigarrería de los mejores mercados europeos y americanos, es en la Librería Alajuelense de Calvo Fernández y C^o. Donde además, se hacen cargo de toda clase de comisiones y aceptan trabajos de tipografía, que ejecuta la mejor imprenta

Bonitos negocios

Vendemos:

1^o—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado á cien varas al Sur de la cafetería de Urbana.

2^o—Un lote muy bien situado, á 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y

3^o—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, dirigirse á esta oficina.

-- AVISO --

Necesitan sus empresas consumir CAL DE PATENTE? Depósito permanente en Patarrá.

O. MONJE

Rápidas de Esparta

La Jefatura por medio de «La Información» nos notifica que sus trabajos políticos van rebien y que los bonos que tiene en la calle, suben y los de los fernandistas bajan, sin duda porque éstos son pobres.

Yo tenía conocimiento de unos bonos de los cuales es tenedor el chino Acón que no valían nada, aunque éste por marrullero decía que se los querían comprar: el caso es que la política que ellos llaman de atracción, los está sacando adelante. ¡Cuánto me alegro! Yo sigo pobre como una rata pero sin bonos en el celeste imperio, como... dice... Victor.

Me cuentan que los exámenes orales de la escuela de varones quedaron pero que malitos. Señor Inspector, tome mi consejo; aparte los flacos del magisterio y el año entrante verá como mejora la enseñanza.

Aun no creo lo que dicen los Robertos Ruices porque no logro, por más que hago, tomarlos en verdad.

Celebraría mucho que la cuestión im puesta á la sal la tratara el Promotor Fiscal. ¿Quién se figuran ustedes quedaría prensado en esa maroma? Pues nada menos que el papasito del Jefe, el célebre Presidente de la Asamblea electoral á quien por Insinuaciones de Pachó recomendó el Juez de Puntarenas, resultando que el pobre tuvo que excusarse por no saber leer ni escribir. Este buen señor trabajó por espacio de 8 ó 10 años en la fabricación de sal y, ni arregló caminos, ni pagó el impuesto. ¡Qué tal! Ves, Pedro, como andamos...

Muy satisfecho se muestra el vecindario espartano de las pláticas dominicales de su nuevo cura. Presbítero don Ramón M. Montoya. Sin pretensiones de fanatizar y con gran facilidad delecta á sus oyentes y los atrae al templo con su frase melosa y limpia. Si el clima no lo recibió bien, el trato de la gente del lugar que en general es bueno, puede compensar al nuevo cura las molestias sufridas y hacer estable ¡ojalá! su permanencia.

Corresponsal

EN LA BRECHA

Grecla, noviembre de 1912

Ya había prometido dejar de la mano á don Quijote pero para despedirme de él voy á dar á conocer del público, el último de sus planchazos: otro día de haberse publicado mi último artículo, iba don Quijote en compañía de su escudero Sancho y del enérgico Nacho y decía poco más ó menos: «estoy convencido que es á mí á quien se refiere el majadero que escribe en EL REPUBLICANO; pero con eso no hace nada, al contrario, me enaltece, en otros pueblos estarán convencidos de que soy un Czar de Rusia, que meto á la cárcel á todo el que me da mi regalada gana». ¿Conque esas tenemos señor? Con que usted representa al gran Nicolás II? ¡Qué pretensión! no lo sabíamos.

El sargento de policía, ese empleado á quien el 90 % del pueblo odia, sigue empuñado en no renunciar su puesto, y sus jefes le han sostenido y sostienen porque según decires es «ideal» para el puesto: en estos días varios vecinos dirigieron al señor Ministro un telegrama en el que se quejaban del mal servicio de ese empleado, pero hasta la fecha no sabemos qué resultado dará el tal telegrama; si no se resuelve ese asunto favorablemente para el pueblo ya tendremos ocasión de ocuparnos extensamente del señor sargento.

El señor Jefe Político (Interino) ha ordenado á la policía retirar de las glorietas de nuestra plaza pública á todos los tórtolos que allí pretendan arullarse; muy acertada nos parece la idea, y ya que de moralizar se trata, sería bueno que ordenara la conducción á «chironja» de todos los adoradores de Baco, pues hemos visto exhibirse á muchos de esos doctrinarios en días de trabajo, con especialidad los lunes y sábados.

A «Lohengrin» preguntamos: ¿á qué obedece que la correspondencia que viene de Naranjo en la noche, es repartida otro día hasta la tarde, y por qué viniendo el correo de Alajuela antes de las 3 p. m. la correspondencia se recibe muchas veces hasta las 5 ó 5 y 1/2 p. m.? ¿Es que no hay plaza para dos repartidores?

BOHEMIO

PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado N.,

tiene siempre existencia de granos, con especialidad

CAFE

de todas clases, al por mayor.

TAMBIÉN OFECE ALAMBRE PARA CERCAS Y HIERRO PARA TECHOS, VINO DE MARAÑON Y LICORES EXTRANJEROS,

á precios de ocasión.

Agricultores! -- Agricultores!

En el mejor clima del país se venden

--- MIL MANZANAS ---

EXCELENTES TERRENOS para caña de azúcar, café, maíz, etc., que vendo por no poder atender, situados en Sarchí de Grecla, que pronto se unirá á Alajuela por un tranvía.

Hay en la finca:—Un trapiche grande, movido por una turbina, máquina de aserrar madera, para desgranar maíz en grandes cantidades, casas de peones, bueyes, carretas, ganado vacuno y caballo. Para precio y demás detalles, dirigirse á AMERLING, apartado 333.

Cuchillería

de

Gaspar Salvador

Surtido completo de cortaplumas, tijeras, navajas de afeitar, asentadores, máquinas para cortar pelo, cuchillos de cocina y carnicería, piedras de afilar y un gran surtido de cubiertos de Alpaca Krupp.

Frente á la Plaza de Artillería. — Apartado 440
TODO A PRECIOS SIN COMPETENCIA

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTES •••

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangocho, Zarazas, americanas Casimires ingleses, Zéfi, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORT/DORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado botín para calzado "CORDIN"

La Alhambra

PAGES y Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores

Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

Ocasión calva

Un excelente negocio

¡Mil ochocientas manzanas de tierra!

El que quiera hacer un magnífico negocio, que compre un terreno de montaña, situado en la fértil región de Turrialba, al Este del Volcán. Contiene riquísimas y abundantes maderas de construcción y tiene fuerzas de agua inestimables. El clima no tiene rival para un sitio de ganado.

En esta oficina están los planos y suministraremos cuantos informes se nos soliciten.

Buena ocasión

He resuelto vender mi finca

"LA GIOCONDA"

de Limón

Véanme en el Hotel Internacional
ENRIQUE PUCCI

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS